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打开电脑或捧出智能手机，在搜索引擎中键入
王启明这个名字，你从浩瀚互联网的信息洪流中
能够打捞到怎样的信息？

也许，你有所耳闻的是“新时代铁人王启民”或
“开国少将王启明”；更有可能，他是那个曾风靡一
时的电视连续剧《北京人在纽约》中的男主角。

然而，今天身处信息社会的人们很少知道，我
们之所以在点击鼠标或轻触屏幕间，就能如此便
捷地获取信息，这与另一位并不为人所熟识的王
启明有着千丝万缕的关联。

他，就是我国信息光电子事业的开拓者之一、
中国科学院院士王启明。

已有的文字片段中，对这位王启明有诸多不尽
相同的介绍：物理学家、半导体学家、半导体光电
器件学家、光电子学家等等。这些身份，涵盖了他
毕生所从事的科研事业。

面对赞誉，王启明却说自己谈不上是“学家”，只
称得上是光电子学界一名老科技工作者。他觉得自己
就像是一名进行接力赛跑的运动员，竭尽全力跑完一
程，到站便将接力棒稳稳地交给后继者。

解甲归田再创业

1994 年，已做了 10 年中科院半导体所所长的
王启明任期将满，领导有意让他留任再干一届。年
近花甲的王启明考虑到领导班子急需年轻化，于
是婉言谢绝，决心“不带衣锦，解甲归田”。
王启明所谓“归田”，也并非打算就此退休，而

是要回到科研一线继续默默耕耘。在任所长期间，
半导体所相继建立起集成光电子学联合国家重点
实验室、“863”计划光电子工艺中心、光电子器件
工程研究中心等。按常理，王启明可任选其一，走
进去深耕细作，然而他却毅然决定要另辟天地。
“这些研究实体都已配备齐全，接力棒也已经

交给了别人，我不能回过头重拾接力棒，再跑一
程。”就这样，王启明开始了他的“第三次创业”，原
则是不能与已有工作交叉重复。
自称“没有喝过洋墨水”的王启明，选择了当

时在国际学界尚不为人认同的研究方向———硅基
光电子学，意欲实现以硅为基底的激光器。
“国外当时也没有硅基光电子的说法。很多老

同志也感到奇怪，说王启明不是搞光电子的吗，怎
么搞起硅来了？”更有人直言不讳，说他这一选择
真是难以理解。
然而在王启明看来，这却是未来信息技术发展

的必由之路，他的选择正是为了直面现实需求的
挑战。当时，伴随着个人计算机和互联网的普及，
微电子芯片得以迅速发展，然而业内人士早已意
识到，依靠电子载体传送的逻辑开关门信号最终
将受到延迟瓶颈效应的制约，信息传输速度也由
此难以突破“纳秒门槛”。
为应对挑战，科学家早在上世纪 80 年代就有

光互联的设想，提出将光作为传递信息的载体。考
虑到需要与电子集成电路相融合，因此硅是无法
替代的基础材料，用硅来实现光频振荡器也自然
而然成为首选。
然而从物理属性的角度而言，硅属于间接带

隙，其发光效率很低。尽管硅基光电子实际上已在
光电池、光电探测器等器件中广泛应用，但是硅的
激光器和电光调制器的实现始终被视为“不可能
完成的任务”。
摆在王启明面前的，是前所未有的国际前沿难

题。他的自信和坚定源于此前看到的一篇关于多
孔硅高效发光的论文。
“这篇论文给了我一个启示，硅并非不能发

光，关键看你如何摆弄。”科学家的本性中，多多少
少都有一股子“打破砂锅问到底”的执拗劲儿，王
启明也不例外。
因为这一极具挑战的选择，王启明迎来了科研

生涯中最为困难的一段旅程。从所长位置退下来
之后，他不从所里带走一分钱，开辟的这一全新领
域，一开始就面对着没有设备、没有经费的艰难处
境，跟他一起研究的同道中人也只有两三位志愿
者。
作为创业者，王启明自知不可单打独斗，缺乏

各方面条件的情况下更需要依靠合作。他安排研
究生驻扎在中科院物理所、南京大学、东南大学，
利用各方资源一点点推进工作。通过跟随他工作
的一位博士后申请到中科院院长基金，算作是他
创业初期得到的“第一次投入”。
毕竟是世界级的难题，王启明的硅基光电子创

业之路已走过二十载春秋，至今他仍在为此不懈
奋斗。让他欣慰的是，这一研究方向已成为国际公
认的光电子发展主流，国内外也有了关于硅基光
电子学的专门学术会议，各种研究工作正在全面
铺开。

2010 年，我国首台千万亿次超级计算机“天河
一号”成为全球运算速度最快的超级计算机，其
中，功能模块间的光互联功不可没。
尽管在硅的材料基底上做成激光器的目标至

今尚未实现，但王启明相信，人类的高度信息化社
会正在从电子时代向光子时代过渡并融合，这一
过程中“我们已走了一半的路程”。
“如果光频振荡源的问题解决了，硅的相关研

究也就会从微电子学进入微光电子学。”作为硅基
光电子学的始创者，王启明对未来寄予热望。

“受命接棒”

如果说王启明的“第三次创业”是一场自选赛
道的接力赛，那么他所经历的“前两次创业”，则是
在既定跑道上“受命接棒”。
上世纪 70 年代初，美国贝尔实验室成功实现

了双异质结半导体激光器的室温连续波运行。这
一突破，对未来光通信事业发展具有深远意义。为
紧跟国外高技术发展步伐，中科院向半导体所下
达了重点任务，要求开展同类半导体激光器研制
工作。

当时正从事硅探测器研究的王启明被抽调出
来，负责主持一个 20余人组成的课题组，开始了他
的“第一次创业”。

为符合光通信现实应用所需，半导体激光器必
须做到室温条件下的长寿命运行，这在当时仍属
全世界共同面对的难题。
王启明率团队开始艰难起跑，经过十多年的探

索攻坚，先后实现短波长与长波长激光器寿命突
破十万小时，完成了他科研历程中自己最为满意
也最为深入的工作。在研究测试双异质结激光器
瞬态特性的过程中，他观察到反常自脉动、混沌效
应、波长锁定等一系列现象，在此基础上创新开拓
了双稳态激光器，为国家开辟出了一条解决通信
光源问题的道路。

1985年，在中科院半导体所工作已近 30个年
头的王启明出任所长一职，按照他的理念，这是协
调统筹各方工作的组织者角色，应该摆脱科研一
线那些细致入微的具体研究，交出接力棒，将目光
聚焦于更为宏观的层面。

1986 年，国家“863”计划制定实施，成立了信
息领域高科技专家委员会。王启明被推荐为该委
员会委员，同时负责组建光电子学主题专家组。
“我此前的工作，围绕着光通信中的光源和接

收器而开展，这些仅可算作是光电子领域的孤立
研究。”参与“863”计划工作，被王启明看做是自己
的“第二次创业”，他希望能把整个光电子领域真
正带动起来。

由此，王启明提出了以光通信为主攻方向，同
时以光互联和光计算为辅的光电子学研究路径。
对于光电子领域的发展而言，工艺手段的建设

完善至关重要。另一边，相关领域的国际发展日新
月异，光电子器件也已从宏观尺寸走向微观尺寸，
出现了量子阱器件等新进展。王启明提出，希望集
中起专家组的一半经费，建立全国性的量子尺寸
工艺中心。
然而，要在专家组层面达成共识却也并非易

事。不少人提出反对意见，认为投入巨额资金建立
工艺中心的想法并不成熟。
通过多次反复研讨，专题组最终还是同意以中

科院半导体所为基地建立光电子工艺中心。此后，
国家提出要求，将“863”研究成果推向产业化，半
导体所随之建立起光电子器件工程研究中心。
这两个中心的建立，为此后我国集成光电子事

业的发展奠定了基础，系列化的半导体量子阱激
光器先后在半导体所研制实现，并推动相关器件
在全国范围的广泛研究。
上世纪 80 年代末期以来，科技体制改革的浪

潮席卷全国科研院所，旨在调动起一大批科技人
员的积极性，带着成熟的技术和成果“下海”，以公
司的形式发展高新技术产业。
在此背景下，王启明主持半导体所进行事业单

位运行制与企业单位运行制并存的“一所两制”模
式改革，希望能够形成一个面向市场的开发公司，
逐渐脱离母体，继而转化为具有市场竞争力的高
科技产业实体。

2012 年，王启明接受心脏支架手术，他在病床
上写下总结十年所长生涯的小册子《回顾中的感
悟》，并交给半导体所内部印发。他在总结“一所两
制”改革模式时写道：“事实证明，那种脚踏两只
船，双向得益的指导思想，最终只会招致落水淹没
的悲剧。”
风雨创业路，有得亦有失。得失之间，王启明内

心感到最为遗憾的，是在这一轮的接力赛中，没能
看到一个如联想集团这般极具影响力的公司从半
导体所脱颖而出。

苦中寻乐的本能

采访中，王启明说他小时候的理想其实是当一
名记者。因为从小爱好文学，他初中时的作文还曾
被老师推荐刊登在当地晚报上，当记者就是想要
发挥写作特长。

到了高中，王启明得知百废待兴的新中国更为
需要理工人才建设祖国，这才改变了志向“弃文从
理”。选择理科而不是工科，则因为感觉自己不善
动手，更习惯于深思万物之理。

1952 年，王启明远走他乡，考入复旦大学物理
系。毕业时，他在著名固体物理学家方俊鑫指导
下，完成题为《半导体 cds光敏材料的气相生长》的
毕业论文，初涉半导体物理专业研究。
正因有此基础，王启明在毕业时被分配到成立

不久的中科院应用物理所半导体研究室工作。当
年，这被同学们视为一件极为荣幸的大事，纷纷投
来羡慕的眼光。
一生结缘半导体研究，王启明说他最大的乐

趣，就是看到自己从事或指导的工作取得了新突
破，有了新进展。
“但这种欢乐的时刻是短暂的。更多的时间，

都是在默默耕耘，苦苦思索。”王启明说，“苦中寻
乐或许是科研工作者的一种本能。”
谈及科学旅程中印象最为深刻的一段时光，王

启明说那无疑是半导体所 1960年正式成立最初的
5 年光阴，政治运动较少，大家都铆足了劲儿学习
钻研。时任中科院副院长张劲夫提出的口号和要
求，至今烙印在王启明头脑中：对科研工作要“三
敢三严”，科研人员要做到“安专迷”，确保 5/6 时
间用于科研……
那 5年，王启明完成了从一个学生到专业研究

人员的成长和蜕变，形成了影响其一生的行为准
则和科研素质。
“中关村大楼里彻夜灯火辉煌。”王启明的这

句话并非在描述如今繁华的都市之景，而是在怀
念半个世纪前，地处中关村的研究院所中大家挑
灯夜战的昂扬斗志。
某些精神力量，一旦在年轻时深入骨髓便会伴

其一生。不难理解，当记者问起王启明现在每天的
工作安排时，眼前这位年近八旬的清瘦老人会爽
朗笑答：“我觉得自己还是中年骨干！”

半导体研究以物理学为理论基础，
以材料研究为根基，以器件研制为应用
目标，最终却隐身于庞大的系统集成之
中被推向市场。

这一链条，几乎是所有应用基础研
究的共有属性。作为中科院半导体所几
十年发展历程的亲身见证者，王启明在
半导体研究中的经历和思考，会给我们
带来怎样的启示？
《中国科学报》：您的半导体研究之

路是从材料测试开始的。您曾将材料研
究比作一种“垫底”的工作，这如何理解？

王启明：通常认为，半导体研究中
物理学是基础。可是在我的观念里，材
料和工艺同样也是非常重要的基础。没
有材料就是“无米之炊”，突破工艺手段
才能做成器件。

可是，具有“显示度”的工作都往往
只能在系统应用层面才能呈现出来，于
是材料和工艺就成了“垫底”的工作。

要知道，科学研究做到系统应用的
时候，就已经是开花结果了。然而开花
结果必有树，上面的青枝绿叶就是器
件，这些大家都看得见。再仔细想想，这
棵参天大树如何能长成呢？因为它的根
深埋地下。材料和工艺方面的研究工
作，就好比这参天大树的根须，你看不
到，但不可没有。
《中国科学报》：您在担任半导体所

所长期间，是否必须要考虑研究项目的
“显示度”问题？

王启明：1956年，我国制定“国家科
技发展远景规划”时，作为国家当时采
取的紧急措施，提出在计算机、自动化、
电子学和半导体四大前沿高技术领域
新建四个研究所。

可以说，半导体研究所是其中基础
性地位最强的一个，因为一个国家的半
导体科技发展水平决定了电子学系统、
计算机、通信和自动化所能达到的高
度。

作为所长，确实需要做一些对研究
所的发展有“显示度”的工作，但我认为
这些工作必须是不可替代的，不能满足
于一窝蜂，赶潮流。不可替代性，就是要
有前瞻性和创新性。

就如前面所讲的，如果说系统应用
是果实，器件是枝叶，那么材料工作就
是“根基”。它在地下不为人察觉，但是
没有它，何来花果？要知道，先进的设备
研制也是建立在先进材料基础之上的。

回想一下，我们“两弹一星”的成功
有赖于很多因素，但特殊材料工程的突
破在其中起到了至关重要的作用。
《中国科学报》：既要有显示度，又不

能跟潮流。您担任所长时，对半导体所的
研究方向作了怎样的布局？

王启明：我 1985年出任半导体所所
长，第二年，在中央战略部署下，为了加
快我国集成电路的发展，从半导体所调
出了三个相关研究室，组建成立中科院
微电子中心。

这对当时半导体所的影响非常之
大，因为半导体集成电路始终是支撑这
个研究所生存发展的“脊梁骨”。

在这种情况下，我提出了“以材料为
先导，物理为基础，器件为突破口”的综
合性研究方向。没有材料的先导性研究，
物理工作便无的放矢，器件也就无米下
锅；物理工作自然也包含测试分析和基
础理论，没有它，对材料的生长质量就难
以判明优劣，从而对创新的研究缺少物
理指导，如同瞎子摸鱼；创新器件的研究
更需要以模拟先行，用最合理的工艺研
制最优化的结构，得到最优异的性能。
《中国科学报》：您在回顾过去的工

作时，对“863”计划中建成的光电子器件
工艺中心未能取得很大成功留有遗憾。
遗憾背后的主要原因是什么？

王启明：这种遗憾也许是历史的必
然。建立这个中心是在上世纪 80年代，
当时投入了将近一亿元人民币，设备的
维修运行费等也是很大的一笔开支。毕
竟当时国内各方面条件都还比较欠缺，
领域内设备的更新速度也非常之快，随
着时间推移，原有的很多设备也就慢慢
过时了。

另外一方面，也有团队固守于既定
的设备运转，而没有充分利用设备使其
发挥更大作用的意识，团队人员也缺乏
相关训练。中心没能把握形势及时转变，
也是后来没有太大成功的原因之一。
《中国科学报》：从一个国家的科技

创新体系来看，应用基础研究处于怎样
的地位？

王启明：应该说，应用基础研究是至
关重要的。认真来讲，美国的基础研究并
非最先进的，同样非常先进的还有西欧，
但美国的应用基础研究非常发达，有极
高的交叉度。我在美国，似乎没有感觉到
有“专业不对口”之说，大家都能在最基
本的知识能力基础上深入拓展。

以半导体激光器为例，我一直很想
写一篇探讨性文章，讨论为什么从它被
发明时的同质扩散结发展到今天的异质
结构量子阱，中间经历了很多阶段，但其
中没有一个是我们中国人提出来的。我
们长期处于跟踪状态，原始创新的生动
局面始终没有打开，这是值得我们深思
的一个重要问题。

参天大树必有根
姻本报记者郝俊

王启明的接力赛
姻本报记者郝俊

“中关村大楼里彻夜灯火辉煌。”王启明的这句话并非在描述如今繁华的都市之景，而是在怀念半个世纪前，地处中
关村的研究院所中大家挑灯夜战的昂扬斗志。

记者手记

行事认真，为人低调，这是与王启明熟识之
人对他的一致评价。的确，在与王启明的短暂接
触中，他的这一特质让记者感同身受。

采访前，记者事先发去采访提纲，好让老人
家有所准备。第二天如约见面，刚一落座，王启明
便拿出一份装订齐整的“回答提纲”交到记者手
中。

更不曾料想到，这份长达六页的回答文字，
是他花去一个早晨时间，亲手一笔一画写就，而
非用键盘敲击所得。王启明自小近视，为保护视
力，他多年坚持用纸笔写作，很少面对电脑屏幕。
“我看到你们写的其他科学家，很受感动。但

想想自己，总觉得这一路平平淡淡，似乎没有太

多可说的。”王启明说这并非谦虚，而是自己内心
的真实想法。

然而，正是这位一生奉行“贡献在前，名誉在
后，只许成功，不许失败”的老科学家，为中国半
导体和光电子事业的发展倾注了毕生心血，贡献
卓著，做出了众多奠基性的工作。
“不能说是我做出奠基性工作。”王启明在他

的“回答提纲”中想要纠正记者的看法，“只能说
我参与的科研和组织提出的工作，对我国相关事
业的发展有奠基性的贡献。”

王启明将自己定位为“一名老科技工作者”，
自己的事业皆因国家和社会的需要，所以要淡泊
名利，永远“不要自己去评价自己”。 （郝俊）

低调的“老科技工作者”

王启明习惯于骑着他的小自行车，穿梭往来在住所与办公室之间。


